



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 1 -

PRIMERA ENTREGA

Viernes 19 de Septiembre de 2003

### Principales titulares de Periódicos

#### La Prensa

**+Sanción a carceleros de Jerez.**

+ Viceministro de Gobernación dice que investigan quién o quiénes permitieron a Byron Jerez irse a su casa.

+ En cambio, a Róger Ramírez le negaron por segunda vez la casa por cárcel, a pesar de que tiene herida abierta.

**+Abejas acaban con protesta.**

+Estudiantes lanzaron lluvia de morteros contra el Centro de Convenciones Plaza Inter..

**+Catastro se paró con el terremoto.**

+Faltan 10 millones de dólares para modernizarlo.

**+Productor rescatado a balazos.**

+La Policía de Matagalpa rescató al productor agrícola Daniel Velásquez Gurdíán, de 76 años de edad, secuestrado durante dos semanas en los alrededores de Sébaco, y por el que pedían 250 mil dólares.

#### El Nuevo Diario

**+Arrastran a la justicia.**

+El colmo: carceleros interpretan la Constitución.

+Jueza Méndez dejó "al arbitrio" del SPN el que Byron Jerez pasara las largas Fiestas Patrias en su casa.

+Mentiras sobre enfermedad de una hija y descaro del Mingob de invocar Constitución para favorecer a un reo con nueve causas en los tribunales.

**+Morteros, tensión, pero terminó bien.**

+ Momentos de tensión se vivieron este jueves en la marcha contra el Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y los Estados Unidos (Cafta, por sus siglas en inglés) cuando centenares de manifestantes tiraron una lluvia de morteros frente a la entrada principal del Centro de Convenciones Plaza Inter.

**+¡Audaz rescate de productor!**

+ Policía se bala con antisocial que lo vigilaba.

+Pedían 250 mil dólares por su libertad.

+Familia se aguantó denuncia muchos días.

**+Escalada en Irak contra tropas USA.**

+8 soldados más, muertos y oleoducto en llamas.

+Proliferan los ataques un día después del mensaje de Sadam Hussein .

+Las bajas mortales se dieron al ser alcanzado por cohete un camión con soldados norteamericanos.

**+Angustia de madres con hijos en Irak.**

+Una nica entre ellas.

+Ejército de EU les amplió a un año la permanencia en el país ocupado.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 2 -

+Madres latinas desfilan en Miami como las abuelas de la Plaza de Mayo.

### Editorial

#### La Prensa

##### **Cafta: no hay alternativa.**

“Nicaragua podría acoger la propuesta de los enemigos del libre comercio y de la modernización de las relaciones económicas internacionales, de abstenerse de participar en los TLC y en el Cafta específicamente. Pero eso no resolvería en nada la precaria situación socio-económica del país. Más bien la empeoraría, pues nos quedaríamos impotentes y ociosos a la vera del camino viendo pasar el progreso y consumiéndonos en la pobreza extrema y el atraso material, mientras los países vecinos seguirían progresando como ya lo hicieron cuando nosotros jugábamos a hacer revoluciones y a convertir los conflictos políticos en contiendas armadas.”.

### Caricaturas

#### La Prensa



#### El Nuevo Diario



### Opinión

#### La Prensa

##### **Plan Nacional de Desarrollo y las reformas a la Constitución. (Julio Ignacio Cardoze. Jurista, residente en Estados Unidos)**

“En la Nicaragua actual, con una pobre cultura política, premoderna, como la llamó Serrano Caldera, donde prevalece el principio de: “quien no está conmigo, está en contra mía” o “quien no está de acuerdo con lo que pensamos, es nuestro enemigo”, y donde el Presidente ha fracasado en reconciliar una sociedad cada vez más dividida, el PND de Bolaños peca, como dice Álvarez Montalván, por ingenuo. Sin liderazgo político, fuerte, audaz y efectivo, no hay reforma de las estructuras del Estado”.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 3 -

### **Plan de nación, periodismo y sector privado. (Willy Rivas Ycaza)**

“Creo que es aquí y ahora que el sector privado y los medios de comunicación deben jugar un papel trascendental para que Nicaragua tenga un plan de nación muy bien elaborado y consensuado con todas las fuerzas vivas de la nación, para que éste sea viable y realizable. Hay que estar muy claro que éste o cualquier otro plan de nación es prioridad para Nicaragua. Es necesario que el Gobierno, políticos, empresarios, sindicalistas, obreros, campesinos, medios de comunicación sepan que nuestro norte es este Plan de Nación que don Enrique nos está facilitando para que todos nosotros lo mejoremos e implementemos. No tenemos más tiempo que perder, el mundo y la globalización no nos esperan”.

### **CARTAS AL DIRECTOR (La Prensa)**

#### **Rendimiento. (Ana María Ch. de Holmann)**

“Hago mención de algunos insumos y no de otros que no conozco a fondo y que tienen gravado el 15 por ciento (IVA), lo que encarece el costo y deja al margen de utilidad reducido. Además, no permite desarrollar nuevas inversiones e incrementa el desarrollo tecnológico que requiere la producción. ¿Qué hace el Gobierno Central a través del Mag-For para cumplir este objetivo? Una de las funciones del Gobierno es que debe actuar como facilitador entre los sectores productivos y defender los intereses del sector agropecuario. Por esta razón, también hemos permitido que, de una manera arbitraria, se nos retenga el uno por ciento sobre las ventas de ganado en pie y en canal caliente, el cual nunca, por lo menos en mi caso, se nos ha regresado. Y, además, se nos cobra el 15 por ciento (IVA) en los insumos agropecuarios que antes no eran gravados”.

#### **Ganadería. (José Augusto Navarro Flores)**

“A pesar de las dificultades, el sector pecuario ha venido creciendo en los últimos años. El año pasado por ejemplo, el crecimiento en la matanza fue del ocho por ciento el más alto en las últimas dos décadas y en los que llevamos de éste, la matanza industrial muestra un crecimiento de casi 12 por ciento con respecto al año pasado. Estas cifras reflejan el trabajo tesonero de los ganadores del país a los que como sector público hemos procurado acompañar con campañas sanitarias para la protección del hato, la búsqueda de tratamientos preferenciales y reducción de aranceles”.

### **El Nuevo Diario**

#### **Los caprichos del poder. (Francisco Laínez)**

“Nicaragua no necesita detractores que la injurien, porque autoridades principales, y algunos nicaragüenses, se encargan de hacerlo en permanente pugna de poder, revanchismos, caprichos o prepotencia, olvidando país, atraso y pobreza del pueblo. Los trapos sucios los lavan de cara al mundo para dañar la credibilidad. ¿Es Nicaragua un país, o un país sin gobierno? Entre las cúpulas de Poderes del Estado, de lo que llaman sociedad civil, militar y religiosa no valoran las urgencias de la indigencia en que la gran mayoría de ciudadanos está pasando, porque actúan bajo doble personalidad, la del discurso público y la de sus cómodas vidas privadas”.



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 4 -

### **CAFTA: Peligros y posibilidades.( FreddyFranco)**

Centro América en la encrucijada.

“Si la economía centroamericana es más vulnerable que la mexicana y nuestras asimetrías con Estados Unidos son aún más abismales por nuestras propias carencias (y si a ello le agregamos las desigualdades existentes entre nuestros países), un tratado de libre comercio con Estados Unidos traería más peligros que oportunidades, avizorándose más consecuencias negativas que positivas. Una negociación con visión centroamericanista, que evite convertir a Centroamérica en un apéndice de Estados Unidos, debe ser el norte que debe orientar a los negociadores centroamericanos hasta el final”.

### **Principales Titulares de Páginas Interiores**

#### **La Prensa**

##### **+Ortega listo para el 2006. (Pág.3 A)**

+“Si Dios me da vida, tengo ese reto”, dijo al diario El Mercurio, de Chile, con lo que ratifica su intención de intentarlo por cuarta vez.

+Tinoco advierte: bases sandinistas conscientes de que el cariño al dirigente no es lo mismo que la conveniencia del candidato.

##### **+Se va vice del Mific. (Pág. 11 A)**

+En medio de la VII Ronda de negociaciones del Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y Estados Unidos (Cafta en inglés), el presidente Enrique Bolaños decidió mover al viceministro de Fomento, Industria y Comercio, Javier Morales a otro puesto que no aceptó, informaron fuentes ligadas al Ejecutivo.

+En su lugar fue asignado Alejandro Argüello, que se desempeñaba como secretario general de la entidad.

##### **+Comunicado. (Campo Pagado. Pág. 15 A)**

+PARLACEN apoya consulta social aprobada por Presidentes de la región.

##### **+Juez cuestiona juicio Larrave. (Pág. 7 B)**

+Dice que resolución del Tribunal de Apelaciones, que manda a juicio a los supuestos narcopolicías, “es ambigua”.

+Critica también que en el caso Larrave, a los acusados no se les imputa claramente el delito cometido.

#### **El Nuevo Diario**

##### **+“CA debería abstenerse de firmar”. (Pág.2)**

+ Advierte representante de Oxfam Internacional.

+No justifica la prisa del istmo cuando tenemos hasta 2008 para sistema de preferencias otorgado por EU.

+“Es como meter en un ring a Alexis Argüello y Mike Tyson con reglas desiguales”, compara.

##### **+Bolaños amarra su plan a la HIPC. (Pág.2)**

+ El Plan Nacional de Desarrollo representa la carta más importante del gobierno de Enrique Bolaños porque pondrá a Nicaragua en ruta hacia la obtención de la HIPC, o lo que es lo mismo, la condonación del 80 por ciento de su deuda externa, expresó el mandatario.

##### **+Posición de los trabajadores nicaragüenses frente al Tratado de Libre Comercio entre los EE. UU y C. A. (Pág. 4)**

##### **+Congelado presupuesto a universidades en 2004. (Pág.11)**



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 5 -

- +Los mismos 721 millones de córdobas.
- +Presidente del Consejo de Universidades preocupado, porque puede generar protestas estudiantiles.
- +En peligro las becas para estudiantes de escasos recursos y los programas de investigación.

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN TV (ANOCHE)

#### **CDNN 23**

Programa: **Problemática Nacional**

Presentador: Adán Bermúdez y Leonardo Torres

Invitado: Ing. Alfredo Cuadra (Presidente de CACONIC)

Tema: Elecciones del COSEP

- +El Ing. Cuadra dio a conocer su plan de trabajo que llevaría a cabo si sale electo Presidente del COSEP.

#### **CDNN 23**

Programa: **Entrevista CDNN**

Presentador: Plinio Suárez

Invitados: Danilo Gurdíán (Movimiento Social Nicaragüense) / Bruce Harris (Dir. Ejecutivo Casa Alianza)

Tema: Marcha en contra del CAFTA

- +Gurdíán manifestó que "Bolaños dice que quiere eliminar la pobreza y lo que hace es exterminar a los pobres y por cada pobre que muere, Bolaños recibe los aplausos de organismos internacionales".

#### **Extraplus 37**

Programa: **Adelante Nicaragua**

Presentador: Manuel Espinoza

Invitados: Dr. Orlando Núñez

Tema: CAFTA

#### **CDNN 23**

Programa: **Temas y Debates**

Presentador: Luis Mora Sánchez

Tema: Varios

- +Mora transmitió la llamada que hiciera el Secretario de la Presidencia, Julio Vega, a la Radio 15 de Septiembre.

+Mora comentó que con tanta maldad del Presidente Bolaños contra el Dr. Alemán, él cree fervientemente en el cuento de la milca roja y que no le queda ninguna duda de eso.

- +Mora dio a conocer el recorrido de la marcha del 21 de septiembre y los parqueos para periodistas, invitados especiales y otros asistentes.

### PROGRAMAS DE OPINIÓN EN RADIO (ANOCHE)

#### **Radio Ya**

Programa: **Transmisión especial de la marcha exigiendo prórroga a la firma del TLC**

- +En la marcha de protestas contra el TLC participan sectores campesinos, sindicatos y universitarios,



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 6 -

exigiendo la prorroga a la firma del TLC.

+Durante la transmisión especial los periodistas comentaron que el Frente Sandinista considera que Nicaragua necesita un marco de negociación consensuada y coherente con su política comercial y su estrategia de desarrollo, esto para que contribuya a la disminución progresiva del hambre, desempleo, pobreza y migración de los nicaragüenses.

+Cuando la marcha estaba en las cercanías de Plaza Inter, se desarrolló un enfrentamiento entre manifestantes y oficiales de la Policía Nacional, pero no se registraron hechos lamentables. Se calcula que en la marcha participan aproximadamente de cinco a siete mil personas.

### Radio Ya

Programa: **El Súper Reportero**

Conductor: Sergio Miranda

Invitado: Alcalde de San Rafael del Sur

Tema: CAFTA / Trabajos realizados por la actual administración edilicia

+Miranda comentó que los morteros, utilizados en la marcha contra el TLC, es una demostración para alertar de lo que podría ser una manifestación popular si se firma el TLC.

### Radio 15 de Septiembre

Programa: **Hablatón para financiar la concentración del 21 de sept. en apoyo al Dr. Alemán**

Conductores: Enrique Quiñónez / Prof. José Payan

+Durante el hablatón llamó el asesor legal de la Presidencia, Julio Vega, quien expresó que el Presidente Bolaños aclaraba que no es política del Gobierno estar obstaculizando el traslado de liberales a la marcha prevista para el 21 de septiembre y que no había ninguna orientación oficial del Gobierno de que se impida el traslado de liberales a la manifestación.

### NOTICIAS DE TELEVISIÓN (ANOCHE)

+La marcha por una moratoria del TLC terminó con enfrentamientos entre los marchistas y la Policía Nacional, cuando los primeros lanzaron morteros a los oficiales de la Policía que cuidaban el Centro de Convenciones de Plaza Inter. Sin embargo, algunos protestantes manifestaron que la marcha era para dar un rotundo no al TLC, y no para respaldar la Ley de Moratorias como lo proponen los diputados del FSLN. Por su parte la disidente sandinista Mónica Baltodano, participante de la marcha contra el TLC, dijo que este acuerdo, tal como está estructurado, significa más miseria para el país, empleos indignos y el despojo de la solución para Nicaragua. Baltodano calificó la propuesta del FSLN, de solicitar una moratoria para el TLC, como una posición gallo – gallina. Por otra parte Daniel Núñez dijo que están a favor de un TLC, siempre y cuando dé trato justo. Agregó que los países industrializados no puede seguir caminando sobre el estómago vacío del pueblo. Por su parte el Comisionado Horacio Rocha aseguró que no hubo alteraciones durante la marcha contra el CAFTA, ni detenidos, ni daños a la propiedad privada y que había permiso para hacer uso de los morteros. **(TV Noticias, Canal 2 / Multinoticias, Canal 4 / Telediario 10, Canal 10 / Noticias 12, Canal 12 / 100% Noticias, Canal 63 / Bolsa Visión, Canal 23)**

+La Representante de Costa Rica en las negociaciones del CAFTA expresó que no tuvieron ningún temor



## MONITOREO INFORMATIVO

Hora : 03:00

PAG - 7 -

por la protesta de los sindicalistas y sociedad civil, ya que es parte de toda democracia. Por otra parte aseguró que el 25% de los empleos en Costa Rica, son producto de las exportaciones hacia EE.UU. y eso es beneficioso para el país y lo mismo puede ser para Nicaragua. **(100% Noticias, Canal 63)**

+El Presidente de la Asamblea Nacional, Jaime Cuadra, dijo que la propuesta de moratoria para la firma del TLC será sometida a la Junta Directiva, luego a la comisión laboral y posteriormente pasará al Plenario. **(TV. Noticias, Canal 2 / Bolsa Visión, Canal 23)**

+La Asociación de Trabajadores del Campo aduce que el TLC hará desaparecer al pequeño productor. Por su parte representantes de la Red de Acción en Plaguicidas dicen que de ser aprobado el TLC, el impacto de plaguicidas aumentará. **(Multinoticias, Canal 4)**

+El diputado Agustín Jarquín dijo que la Unión Demócrata Cristiana propondrá una Ley para administrar la información de inteligencia y de secreto de Estado, esto después de lo sucedido con el nombre del donante para los seguros de los soldados que están en Irak. **(Bolsa Visión, Canal 23)**

+Los magistrados del CSE podrían enfrentar cargos judiciales por no entregar el dinero de las cotizaciones del Seguro Social a los trabajadores, quienes no han recibido sus colillas del INSS por más de un año. Según el especialista en asuntos fiscales, Julio Francisco Báez, los empleados podrían demandar al Estado. **(TV. Noticias, Canal 2)**

+El diputado liberal Carlos Noguera expresó que Gilberto Wong cuenta con el apoyo de la bancada liberal para el puesto de titular de la Superintendencia de Bancos, aunque oficialmente no se ha abordado el tema. **(TV. Noticias, Canal 2)**

+Trabajadores de ENITEL denunciaron ante la Comisión Laboral de la Asamblea Nacional, supuestas irregularidades en el manejo del dinero que ellos pagaron por el 11% de las acciones de esta institución, cuando ésta se privatizó. Alba Palacios, Presidente de la Comisión Laboral, dijo que solicitará a la Contraloría General de la República una auditoría. **(TV. Noticias, Canal 2)**

+Fuentes fuertes parecidos a tornado, azotaron el sector de Los Brasiles en Mateares, lo que dejó varios lesionados y ocho viviendas destruidas. Los afectados piden ayuda para reconstruir sus viviendas. **(Noticiero Independiente, Canal 8)**

+La Catedral de Estelí fue desalojada 18 horas después de haber sido tomada por los estudiantes de UCATSE, quienes reclaman una reunión con el Obispo Abelardo Mata. Los estudiantes ya tenían 45 días de huelga y dicen que si el Obispo Mata aboga por la libertad de Arnoldo Alemán, también debe abogar por la educación. **(TV. Noticias, Canal 2 / Telediario 10, Canal 10)**

+INTUR inauguró un módulo en el Aeropuerto para brindar información completa al turista de dónde y cómo puede llegar a lugares a dormir, comer, etc... **(Bolsa Visión, Canal 23)**

### NOTICIAS DE RADIO (ANOCHE)

+El director de la EPN, Roberto Zelaya, expresó que los sandinistas están haciendo proselitismo político al oponerse al CAFTA y que la moratoria que piden los sindicalistas, es sólo para buscar prebendas en su favor. **(Cinco en Punto, Radio Corporación)**